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Добрый день, уважаемые коллеги! 

 

Это мой четвертый отчет перед вами и перед жителями Оренбургской 

области. Каждый отчет – это контрольная точка в достижении целей, поставленных 

в 2019 году. 

Внешние обстоятельства нам диктовали свои условия – сначала в связи с 

пандемией коронавируса, сейчас – в связи с СВО. Но нам удалось удержать 

намеченный курс и реализовать все планы по развитию региона. 

Сейчас наша страна, весь наш народ переживает непростые времена. 

Президент Владимир Владимирович Путин назвал их «рубежными». И с этим 

трудно не согласиться. Мы действительно сейчас – на рубеже.  

Прошедший год стал для каждого оренбуржца и для всей страны временем 

новых нелегких вызовов. Связанных с самым дорогим – жизнью и безопасностью 

людей, независимостью нашей Родины. С опорными ценностями, которые наш 

народ снова вынужден отстаивать с оружием в руках. 

События минувшей субботы еще раз показали значимость консолидации 

всего общества вокруг нашего лидера. Россия справилась с угрозой, с которой в 

этом веке не сталкивалась.  

Государство – это гарант безопасности своих граждан. Мы вновь доказали, 

что мы едины. 

Специальная военная операция объединила и сплотила всех граждан России. 

Тысячи мужчин ушли добровольцами в первые дни СВО, в их числе – наши казаки, 

мобилизованные, профессиональные военные. Все они сегодня защищают нашу 

страну в ее новых границах.  
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С 2022 года мы шефствуем над Перевальским районом Луганской народной 

республики. За это время отправлены тысячи тонн грузов: продукты питания, 

медикаменты, одежда, стройматериалы, холодильники и котельное оборудование. 

Наши строительные бригады продолжают работать на восстановлении 

соцобъектов и жилых домов. Детские сады, школы, больницы, спортплощадки, 

коммунальная инфраструктура – это неполный перечень того, что 

отремонтировано за это время. 

Наши детские лагеря приняли несколько сотен детей из Перевальска.  

Наши специалисты помогли району интегрироваться в российские системы 

образования, здравоохранения, социальной защиты. 

В этом году мы продолжаем гуманитарное сотрудничество. 

2022 год стал одним из самых сложных в новейшей истории России. 

Колоссальное санкционное давление стало ударом, нанесенным не только 

экономике страны. Оно отразилось на жизни каждого. 

Достаточно вспомнить, как в марте прошлого года взлетели цены на 

лекарства, на стройматериалы, даже на продукты питания. Впервые в ХХ веке мы 

столкнулись с дефицитом товаров первой необходимости. И нам пришлось решать 

эти вопросы. 
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Если в 2021 году экономика ожила после пандемии, то в 2022-м 

макроэкономические параметры – например, курс доллара, цены на нефть и газ – 

были очень нестабильны. К ним добавились изменение торговых потоков и 

беспрецедентное санкционное давление. 

Тем не менее, по итогам 2022 года в областной бюджет поступило 142 млрд 

910 млн рублей. Это на 3,5 млрд больше, чем в предыдущем. 

По оценке Минфина России, Оренбургская область входит в первую группу 

субъектов с высоким качеством управления финансами и долговой устойчивостью. 

А рейтинговое агентство АКРА повысило наш кредитный рейтинг со «Стабильного» 

до «Позитивного».  

 

В прошлом году мы увеличили собственные доходы по налогу на имущество 

организаций и налогу на доходы физлиц. 98,5 млрд рублей – это собственные 

нецелевые средства. По сравнению с 2021 годом рост – почти 1,5 млрд рублей.  

Треть от общего объема доходов – это безвозмездные поступления из 

федерального бюджета. Если сравнивать с 2018 годом, то показатель вырос в два 

с лишним раза. Это уже позволило нам реализовать важнейшие проекты – 

реконструировать взлетно-посадочную полосу в аэропорту Оренбурга, построить 

областной инфекционный госпиталь, детскую больницу, школы и детские сады. 



4  

Значительно увеличены субсидии, в первую очередь, на реализацию 

нацпроектов и решение вопросов демографии. Расходы областного бюджета в 

прошлом году составили 139 млрд 93 млн рублей. Это почти на 17 млрд больше 

уровня 2021 года.  

 

Почти на 8 млрд мы увеличили поддержку территорий. Это ремонты дорог, 

коммунальной инфраструктуры и другие жизненно важные вопросы 

муниципалитетов. 

При исполнении областного бюджета приоритетом для нас остается человек и 

его благополучие. Реализовать эти задачи нам позволяют национальные и 

региональные проекты. Последние четыре года мы – лидеры по исполнению 

нацпроектов.  
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В прошлом году добавилось 4 региональных проекта. Суммарно в Оренбургской 

области сегодня реализуются 12 национальных и 48 региональных проектов, которые 

охватывают все сферы жизни оренбуржцев. На эти цели в 2022 году направлено 

более 22 млрд рублей. Причем дорожные карты нацпроектов – это «живые» 

документы, которые постоянно актуализируются. Уверен, что мы достигнем целей, 

поставленных Президентом.  
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Коллеги! В марте прошлого года мы создали оперативный штаб по повышению 

устойчивости экономики Оренбуржья. Определили план первоочередных 

мероприятий и разработали комплекс мер поддержки бизнеса и граждан.  

 

 

Сегодня, несмотря на сохраняющиеся сложности, связанные с санкциями, 

экономическая ситуация в регионе остается стабильной. Объем отгруженной 

продукции промышленных предприятий по итогам 2022 года достиг рекордного 

значения – 1,363 трлн рублей.  
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За первые 4 месяца 2022 года индекс промышленного производства составил 

106,5 %. Внешнеторговый оборот за прошлый год вырос почти на 10 %, в том числе 

экспорт – на 7,5 %.  

 

В 2022 году в основной капитал направлен рекордный объем инвестиций – почти 

235 млрд рублей. Индекс объема инвестиций составил 104,6. 

По итогам Национального инвестиционного рейтинга Оренбургская область 

закрепилась в ТОП-20. По большинству показателей регион находится в ведущей 
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группе регионов с благоприятным инвестиционным климатом и минимальным 

административным давлением на бизнес.  

 

Мы предоставляем инвесторам региональные меры поддержки. Продолжается 

работа по созданию особой экономической зоны на инвестиционных площадках в 

Оренбурге и Орске.  В 2022 году резидентами ОЭЗ стали 5 компаний. В текущем году 

появился еще один резидент, который займется созданием распределительного 

центра OZON. Только в этой компании будут работать более 3 тыс. человек. 

Строим для резидентов необходимую инфраструктуру.  

Устойчивое развитие экономики невозможно без соблюдения 

природосберегающих технологий, культуры труда и современного производства. В 

прошлом году Оренбургская область вошла в число пилотных регионов по внедрению 

ESG-стандарта.  

ОЭЗ «Оренбуржье» – одна из первых экономических зон в стране, которая 

изначально строится по принципам устойчивого развития. Ее резиденты должны 

отвечать таким критериям, как ответственное ведение бизнеса, решение социальных 

и экологических вопросов, создание комфортной и безопасной рабочей среды.   

 

Продолжаем работать с резидентами территорий опережающего социально-
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экономического развития в Новотроицке и Ясном. Уже создано почти 3 тыс. новых 

рабочих мест, привлечено 8,7 млрд рублей инвестиций. 

В прошлом году с действующими резидентами ТОСЭР заключено 10 

дополнительных соглашений о расширении производственной деятельности. Это 

1,5 тыс. новых рабочих мест и увеличение планового объема капвложений более 

чем на 2 млрд рублей. Сейчас в регионе реализуется более 50 проектов на 415 

млрд рублей. Плюс 20 проектов импортозамещения на 13 млрд рублей. 

 

Например, «Уральская Сталь» в ближайшие годы реализует одну из 

крупнейших инвестиционных программ в области. В проекты будет вложено 

больше 120 млрд рублей. Будут построены новые цеха и проведено комплексное 

технологическое обновление всего производства.  

Буквально две недели назад на Петербургском экономическом форуме мы 

подписали соглашение почти на 2 млрд рублей на строительство завода по 

обогащению каолина с компанией «Риф МикроМрамор». В работе – еще 11 новых 

инвестпроектов. 
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Другим важным направлением работы считаю перезапуск кризисных 

производств. Еще три года назад более 30 предприятий области находились на 

грани или в процессе банкротства. Вместе с новыми собственниками мы провели 

большую работу по их «оздоровлению». Сегодня – это стабильно работающие 

предприятия со своими проектами развития. 

Прежде всего это касается орского промышленного кластера. На базе 

банкротного ЮУМЗа наращивает портфель заказов «Уралмаш-Горное 

оборудование». В 2023 году – рост в 2 раза по сравнению с 2022 годом. 

Орский вагонный завод стал одним из ведущих предприятий отрасли. 

Компания «Орский бекон» сегодня снова поставляет свою продукцию по всей 

стране.  

В прошлом году с конвейера сошла первая партия холодильников «Орск». 

Предприятие выходит с продукцией на маркетплейсы.   

Южно-Уральский химзавод за два последних года улучшил свои показатели 

более чем в 10 раз. Сейчас он выпускает новые агрохимикаты для внутреннего и 

внешнего рынков. 

В целом новые собственники вложили в производство свыше 9 млрд рублей.  

Но самое главное – на работу вернулось более 8,5 тыс. человек. 
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Продолжаем поддерживать малый и средний бизнес. Сейчас в регионе 

работает более 58 тыс. субъектов МСП. На них занято 263 тыс. человек.   

Растет и количество самозанятых. Их уже более 72 тыс. человек. Три года 

назад их было всего 8 тысяч. 

 

В регионе действует соцконтракт. Наша принципиальная позиция – не просто 

закрыть текущие нужды оренбуржцев с низким уровнем доходов. Мы даем 

возможность открыть собственное дело с постоянным доходом в будущем. 
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В 2022 году мы увеличили размер помощи. Общий объем финансирования 

соцконтракта почти на 40 % превысил уровень 2021 года. В текущем году мы еще 

увеличили финансирование. 

 

Каждый год растет количество субъектов МСП, получающих поддержку 

Гарантийного фонда Оренбургской области. В прошлом году фонд выдал 185 

поручительств на сумму почти 1,3 млрд рублей. Привлеченная сумма кредитов 

составила 2,6 млрд рублей. Это почти в 2,5 раза больше, чем за 2021 год. 

Оказываем поддержку социальным предприятиям в виде грантов. В 2022 году 

выдали 48 грантов на 23 млн рублей. Почти в 4 раза больше, чем в предыдущем.  

В этом году на гранты направляем 31 млн рублей. 
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Оказываем поддержку промышленным предприятиям региона, в том числе 

для снижения негативных последствий санкций. С 2019 года в регионе работает 

Фонд развития промышленности. В прошлом году капитализация фонда составила 

900 млн рублей, на этот год – 1,4 млрд рублей.  

 

Благодаря займам Фонда в регионе создано почти 600 новых рабочих мест. 

По проектам с участием фонда отгрузка продукции увеличена на 1,4 млрд рублей. 

Предприятия-получатели займов ФРП инвестировали в производство почти 2 млрд 
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рублей.  

 

Меры поддержки работодателей, принятые нами, помогли бизнесу 

адаптироваться под меняющиеся экономические условия. В результате нам 

удалось сохранить занятость и снизить безработицу. На сегодняшний день уровень 

зарегистрированной безработицы – 0,76 %. И почти 24 тыс.вакансий. 

 

Мы продолжаем активную работу с предприятиями всех форм собственности 

по снижению задолженности по зарплате. За 4 года мы снизили ее почти в 8,5 раза.  
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Основная цель, которую мы ставили перед собой в 2019 году – повышение 

качества жизни оренбуржцев. И главный критерий – уровень доходов. С 2019 года 

средняя зарплата в регионе выросла на 15,5 тыс. рублей. Рост составил – 47 %. 

 

Для повышения уровня зарплаты в 2022 году мы ввели новую меру поддержки 

работодателей – доплату к зарплате каждого работника, устроенного через центр 

занятости. Доплата выделялась из регионального бюджета, чтобы люди получали 

зарплату выше, чем мог предложить работодатель. В итоге было трудоустроено 

почти 4 тыс. человек. Сумма грантов составила 63,3 млн рублей. 
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За последние 4 года более чем в полтора раза выросла средняя зарплата в 

аграрном секторе.  Мы системно работаем над этим вопросом. Повышение 

заработной платы в хозяйствах – одно из главных условий получения 

господдержки. 

 

Коллеги! Буквально две недели назад мы завершили посевную. Яровые 

посеяны на площади 3,370 млн гектаров. Более половины площадей засеяно 

зерновыми культурами. 
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Прошлый год стал успешным для оренбургских аграриев. Объем продукции в 

хозяйствах всех категорий в фактически действующих ценах – почти 200 млрд 

рублей, что на 50 млрд больше, чем в 2021 году.  

В прошлом году валовой сбор зерна составил более 4 млн тонн. Мы собрали 

рекордные 17,3 центнера с гектара. 

 

Это результат комплексной работы. В прошлом году государственная 

поддержка АПК составила 3,640 млрд рублей.  

Ежегодно, наряду с субсидиями, предоставляются гранты на развитие 

фермерства и потребкооперации. 

У нас эффективно работают региональные меры поддержки: 

– субсидии на покупку минеральных удобрений, возмещение части затрат на 

строительство ферм, на производство и реализацию молока;  

– компенсируем часть выпадающих доходов Оренбургской лизинговой 

компании, что позволяет аграриям приобретать технику в лизинг по льготной 

ставке. В 2022 году ОГЛК получила субсидию 90 млн рублей. И это позволило 

поставить сельхозтехнику на 1 млрд рублей. 
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За 4 года кардинально изменили ситуацию с восстановлением земель. 

Аграрии стали закупать и вносить минеральные удобрения, ежегодно увеличивая 

объемы. В прошлом году на эти цели мы направили 231 млн рублей из областного 

бюджета. 

 

Продолжаем обновлять парк сельхозтехники. Ежегодно правительство 

области заключает соглашения с ведущими производителями. Работаем с 

«РосАгроЛизингом», помогаем приобретать технику через Оренбургскую 
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лизинговую компанию. Только по договорам лизинга с ОГЛК за 4 года закуплено 

почти тысяча единиц сельхозтехники и оборудования. В 2022 году общая сумма 

закупок сельхозтехники составила почти 6 млрд рублей. В этом году планируем на 

1 млрд больше. За последние 4 года наши аграрии приобрели более 6,5 тыс. 

единиц сельхозтехники на 21,5 млрд рублей. 

 

Современные агротехнологии, обновление техники – эти факторы позволили 

качественно провести полевые работы, собрать хороший урожай и обеспечить 

вклад в продовольственную независимость страны. Оренбургская область имеет 

один из самых высоких уровней самообеспеченности продовольствием в ПФО.  

Мы обеспечиваем себя мясом и молоком почти на 100 %, яйцом, овощами и 

бахчевыми – от 150 до 200 %. 

Увеличились объемы производства мяса, рыбы, молока, сыров, макаронных 

изделий, муки, комбикормов и прочего. 

Год назад, в июне 2022 года, мы запустили регулярные ускоренные 

контейнерные перевозки подсолнечного масла Сорочинского маслозавода в Китай. 

За это время отправлено более 3 тыс. флекси-танков – это свыше 70 тыс. тонн 

масла.  
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Возвращаем в сельхозоборот неиспользуемые земли. В 2019 году провели 

аудит пахотных земель и выявили 540 тыс. га, потенциально пригодных к 

использованию. Из них 355 тыс. га уже обрабатываются. В этом году в планах 

вернуть в оборот еще 50 тыс. га. 

 

Отдельное направление – создание условий для жизни селян. Строятся и 

ремонтируются ФАПы, школы, клубы, спортивные сооружения, инженерная 

инфраструктура.  
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Мы в целом изменили подход к благоустройству. Сегодня комплексно меняем 

городские пространства, не ограничиваясь одним проектом. То есть когда мы 

благоустраиваем конкретный парк – подводим к нему дорогу, облагораживаем 

прилегающую территорию.   

 

В прошлом году по проекту «Формирование комфортной городской среды» 

благоустроили 38 территорий. В этом году в плане – еще 19. 

Участвуем во Всероссийском конкурсе создания комфортной среды в малых 

городах и исторических поселениях. Благодаря этому в прошлом году на 

федеральные средства обновили общественные территории в Абдулино, 

Медногорске, Орске и Ясном. В этом году работаем в Бузулуке, Бугуруслане, 

Новотроицке, Орске и Соль-Илецке. 

Еще 8 заявок на благоустройство территорий направили на конкурс, итоги 

которого подведут осенью. Проекты-победители будут реализованы в следующем 

году. 

Актуальным критерием комфортности жизни в регионе является 

экологическое благополучие. После того, как в 2019 году был проведен 

масштабный анализ ситуации, мы создали единую систему экомониторинга. В 
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ноябре прошлого года наша система одной из первых в стране была интегрирована 

с федеральной.  

 

Сейчас стационарные и передвижные экопосты действуют во всех 

экологически сложных территориях, оперативно фиксируя нарушения. Это 

позволяет принимать меры по исправлению ситуации – передавать материалы в 

надзорные органы и работать с компаниями-нарушителями. 

 

Оренбуржье выстраивает систему раздельного сбора ТКО. По 
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финансированию мероприятий регион – в пятерке лидеров в стране. Начав эту 

работу с нуля, за два года мы установили более 8 тыс. контейнеров. 

 

Еще одна застарелая проблема региона – несанкционированные свалки. В 

2020 году была проведена огромная работа по мониторингу мест незаконного 

складирования отходов. Выявлено почти 800 свалок. За два года мы вложили 

более 100 млн рублей на подготовку проектов и начало работ по ликвидации 

наиболее проблемных из них. В прошлом году приступили к ликвидации 

полувековой свалки в с. Нежинка Оренбургского района. К концу текущего года она 

будет ликвидирована. 

Уже в этом году на условиях софинансирования мы получили 758 млн рублей 

из федерального бюджета. Общий бюджет в этом году превысил 1 млрд рублей. 

Все эти мероприятия в комплексе позволили региону в национальном рейтинге 

улучшить сводный экологический индекс на 21 позицию с начала 2019 года. Еще 

одна насущная проблема для нашего региона – сохранение лесов.  



24  

 

Больше 10 лет регион не приобретал лесопожарную технику. За 4 года мы 

довели оснащенность лесопожарных формирований с 60 до 92 %. Благодаря чему 

значительно повысили оперативность реагирования на возгорания. Доля лесных 

пожаров, ликвидированных в течение первых суток, возросла до 100 %. И впервые 

в этом году Рослесхоз признал регион готовым к пожароопасному периоду без 

замечаний. 

Усиление патрулирования позволило снизить и объемы незаконных рубок. В 

этом году запустили в работу систему видеомониторинга ландшафтных пожаров. 

На вышках сотовой связи установили камеры, которые в автоматическом режиме 

фиксируют задымление и передают координаты в лесопожарные формирования 

региона.  

Говоря о пожарной безопасности в целом, отмечу, что мы создаем посты 

противопожарной службы и пожарные депо там, где в этом есть необходимость.  

В настоящее время подразделения противопожарной службы работают в 6 

городских округах и 18 муниципальных районах области. Это 533 населенных 

пункта. 

Только в двух районных центрах – в Пономаревке и Первомайке – у нас не 

было пожарных депо МЧС. Понимая важность пожарной безопасности наших 
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территорий, мы взяли на себя решение этого вопроса. И в июле откроем новые 

депо. Размещенные здесь пожарные формирования обеспечат быстрое и 

эффективное реагирование на возникновение пожаров и спасение людей.  

В прошлом году мы закончили модернизацию региональной 

автоматизированной системы «112». Это важный элемент обеспечения 

безопасности жителей всего региона. Пункты оповещения работают во всех 

территориях. Всего их 632.  

 

В прошлом году у регионов появилась новая возможность привлечения 

средств инфраструктурных кредитов для развития городов. Мы воспользовались 

этим ресурсом. И уже приобрели 67 низкопольных автобусов большого класса для 

Оренбурга.  
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Выполняем технологическое присоединение к коммунальным сетям для 

будущего района «Молодой Оренбург». В 2024 году планируется построить и 

подключить новую подстанцию для резидентов особой экономической зоны. К 2026 

году планируем построить двухуровневую развязку на пересечении Загородного 

шоссе с улицей Гаранькина в Оренбурге. Это обеспечит доступность объектов 

особой экономической зоны и новых строящихся жилых микрорайонов в связи с 

растущим трафиком. 
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Президент определил развитие транспортной, логистической и другой 

инфраструктуры как ключевые факторы роста инвестиционной активности 

территорий. С 2019 года мы системно и последовательно приводим в норматив 

наши дороги. Отремонтировали уже почти 3 тыс. км федеральных, региональных и 

муниципальных дорог. Только за прошлый год – 670 км, 200 из них – капитально. 

Кроме этого, в 40 муниципалитетах отремонтировано 210 км дорог. 

В 2022 году мы начали масштабную работу на мостах и путепроводах. За год 

в норматив привели 8 мостовых сооружений на дорогах регионального значения. В 

этом году в планах – 12 мостов, 2 из которых завершим в следующем году. 

В прошлом году на дорожную деятельность направили почти 19 млрд рублей.  

В этом году планируем привести в нормативное состояние 489 км.  

 

Буквально две недели назад совместно с РЖД впервые запустили сезонный 

туристический поезд «Оренбург – Соль-Илецк». Направление очень востребовано 

в летние месяцы, когда наш город-курорт принимает сотни тысяч туристов. Новый 

шаттл – комфортный и безопасный вариант проезда. Считаем это очень важным 

для развития туризма в регионе. 

В 2022 году начал работу скоростной электропоезд «Орск – Оренбург». За 
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полгода он перевез 54 тыс. человек. 

В этом году запустили субсидируемый авиамаршрут «Оренбург – 

Калининград». В планах – запуск маршрутов из Орска до Сочи и Санкт-Петербурга. 

Эти проекты стали логичным продолжением прошлогодней работы. 

 

После проведенной реконструкции взлетно-посадочной полосы началось 

проектирование нового терминала главного аэропорта области. В настоящее 

время проект уже готов и находится на госэкспертизе. Идет подготовка к 

строительству.  

Новый терминал обеспечит современный уровень комфорта для внутренних 

и международных линий. Собственник планирует начать строительство уже в этом 

году, которое закончится в конце 2025 года. 
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Продолжаем обновлять муниципальный транспорт. На средства 

инфраструктурного кредита мы приобрели 67 автобусов для Оренбурга. Кроме 

этого, мы закупили 8 автобусов для Орска и 10 автобусов среднего класса для 

Медногорска по федеральному проекту «Чистый воздух». В текущем году 

планируем приобрести еще 250 автобусов. Новый транспорт появится в 17 

территориях области. 

 

По данным Центра управления регионом больше половины всех жалоб 
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жителей связано с коммунальным хозяйством. Это проблемы с водоснабжением, 

отсутствием тепла в отопительный период.  

Оценивая качество жизни, люди прежде всего говорят о сфере ЖКХ. Поэтому 

вопрос модернизации и замены изношенной коммунальной инфраструктуры для 

нас был и остается ключевым. За последние 4 года на эти цели мы направили 4,520 

млрд рублей.  

 

В 2021 году Президент Российской Федерации Владимир Владимирович 

Путин поручил обеспечить догазификацию домовладений.  

В Оренбургской области в план до 2025 года вошли 4,5 тыс. домов. За два 

предыдущих года мы выполнили этот план на 80 % – 3600 домов уже с газом. 

По итогам прошлого года Оренбургская область по догазификации заняла 

первое место. В этом году мы ввели дополнительную меру соцподдержки – 

субсидию в размере 100 тыс. рублей на подключение газового оборудования 

внутри земельного участка.  
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Продолжаем работу по капремонту многоквартирных домов. За последние 4 

года отремонтировали 2647 домов. И как результат – растет доверие оренбуржцев 

к программе капремонта. Об этом говорит увеличение уровня собираемости 

взносов, который сегодня превышает 98 %. 

 

В 2022 году мы отремонтировали 633 дома. В том числе выполнены работы 

по ремонту крыш и фасадов домов исторического фонда Оренбурга.  

За последние 4 года обновили более тысячи лифтов по всей области. 
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В этом году досрочно завершим расселение домов, признанных аварийными 

до 1 января 2017 года. Изначально планировалось расселить эти дома до декабря 

2025 года. 

 

Из аварийного жилья переселили уже 4700 человек. Это 89 % от плана. 

Осталось расселить 12,5 тыс. кв. метров. Завершим эту работу уже в текущем году.  

Досрочное завершение программы позволит нам начать подготовку к 

реализации следующего этапа, в который войдут дома, признанные аварийными 

после 1 января 2017 года.  
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Отдельное внимание мы уделяем домам блокированной застройки и домам 

под угрозой обрушения. Они не входят ни в одну госпрограмму. Поэтому мы 

реализуем региональный проект по расселению этих домов. За 4 года благодаря 

областным программам мы переселили из ветхого жилья 1860 человек. В этом году 

увеличиваем финансирование программы – выделяем 240 млн рублей и 

переселим 356 человек. 

 

Хорошими темпами идет строительство нового жилья в регионе. За 

последние 4 года мы ввели более 4 млн кв. метров. В этом году уже сдано 336 тыс. 

кв. метров. На этапе строительства – еще 210 многоквартирных домов. Всего до 

конца года планируем ввести 1,1 млн кв. метров жилья. 
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Продолжаем обеспечивать жильем нуждающихся. В этом году исполняется 20 

лет с начала работы в Оренбургской области программы по обеспечению жильем 

молодых семей. За это время свои жилищные условия улучшили почти 16 тыс. 

семей. В следующем году 1200 молодых семей смогут улучшить жилищные 

условия благодаря социальной выплате. Такое решение приняли во вторник на 

заседании правительства. В 2024 году на это выделим 1,233 млрд рублей. Таким 

образом, количество получателей выплаты вырастет вдвое.  
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Ежегодно увеличиваем объем средств на обеспечение жильем сирот. В 2022 

году мы выделили 939 млн рублей и приобрели 649 квартир. За 4 года на 

ликвидацию старой очереди на жилье для сирот мы направили 3,2 млрд рублей, 

купили 2619 квартир. 

В этом году на приобретение жилья для сирот направим более 1 млрд рублей. 

Треть от плана этого года уже выполнена. 

Чтобы ускорить решение жилищного вопроса, в текущем году мы с вами ввели 

альтернативу в виде жилищного сертификата для детей-сирот. Его могут получить 

сироты, достигшие возраста 23 лет, которые уже устроились в жизни, учатся или 

работают, не имеют судимости и т.д.  

Продолжаем улучшать жилищные условия для многодетных семей, 

инвалидов и ветеранов боевых действий.  
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Президент России четко поставил перед нами цель – создать комфортные 

условия для жизни и развития каждого гражданина. В первую очередь, обеспечив 

поддержку самых уязвимых категорий. 

В 2022 году мы на 12 % увеличили расходы на соцподдержку и 

соцобслуживание. Они составили 22,5 млрд рублей. Больше половины из них – 

средства регионального бюджета. 
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В этом году мы еще на 11,7 % увеличили объем средств регионального 

бюджета на эти цели. Сейчас это 13,4 млрд рублей. Общий объем средств на 

соцподдержку – 19,5 млрд рублей. При этом стоит обратить внимание, что 

полномочия по предоставлению федеральных выплат на детей с 1 января 2023 

года переданы Социальному фонду России. На софинансирование этих мер 

соцподдержки из регионального бюджета в этом году выделяем почти 3 млрд 

рублей. 

 

Традиционно в регионе уделяется особое внимание поддержке старшего 

поколения. Тем, кто отстоял свободу нашей Родины и восстанавливал страну после 

Великой Отечественной войны. В прошлом году увеличили размеры 

единовременной выплаты инвалидам и участникам войны, труженикам тыла и 

детям войны, материальной помощи на ремонт и реконструкцию жилья ветеранов. 

В среднем повышение выплат составило 50 %. 
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Уважаемые депутаты! В прошлом году мы с вами оперативно приняли 

решения о мерах поддержки участников СВО и их семей. В текущем году мы 

создали отдел адресного сопровождения участников СВО и членов их семей. 

 

31 мая в регионе открыли филиал государственного фонда «Защитники 

Отечества».  

Одним из самых главных факторов укрепления государства является 
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поддержка семьи и сохранение традиционных ценностей.  

 

В Оренбуржье проживает 282 800 семей. В них воспитывается почти 450 тыс. 

детей. Каждая третья семья получает регулярные меры поддержки. В прошлом 

году на 47 % мы увеличили размер основных региональных пособий. Последние 

три года мы индексируем размер регионального материнского капитала. За это 

время он вырос на 17 %. Это лишь одна из мер поддержки многодетных. 
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В 2020 году мы приняли решение предоставить семьям возможность получить 

единовременную выплату взамен земельного участка. За первый год эту выплату 

получили 257 многодетных семей, стоящих на учете на предоставление земли и 

улучшение жилищных условий. В прошлом году выплату получили уже 649 семей. 

Видя востребованность такой альтернативы, мы проиндексировали сумму 

выплаты. Сегодня она составляет 300 тыс. рублей. 

 

За последние два года объем средств на эти цели мы увеличили в 2,5 раза. В 

этом году мы предусмотрели 200 млн рублей, что позволит обеспечить потребность 

всех семей, обратившихся на сегодня за этой выплатой.  

В целом расходы на соцподдержку семей с детьми в 2022 году превысили 12 

млрд рублей.  

Повышение рождаемости и улучшение демографической ситуации – 

приоритет, который нам определил Президент России. Правительство региона 

утвердило региональную программу, которая в комплексе повлияет на показатели 

рождаемости. Программа рассчитана на три года. Объем финансирования – почти 

10 млрд рублей. Предусмотрели комплекс мероприятий по всему социальному 

блоку – от капитального ремонта школ, социальных выплат до профосмотров и 
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диспансеризации. 

В прошлом году в области впервые появилась программа по ремонту 

загородных лагерей. На это мы направили почти 55 млн рублей, что позволило 

провести капремонт 8 загородных лагерей региона.  

В этом году выделяем 97 млн рублей, из них 50 млн – на ремонт лагеря в 

Кувандыкском городском округе. И уже следующим летом он примет 480 детей, в 

том числе с ограниченными возможностями здоровья.  

Я уже упоминал, что в прошлом году у нас отдыхали дети из Перевальска. В 

этом году мы также готовимся их принять. Уверен, что мы сможем обеспечить им 

интересный отдых, оздоровление и отличные воспоминания. 

 

 

Уважаемые коллеги! Когда в 2019 году мы провели полный аудит 

регионального здравоохранения, стало понятно, что без масштабной 

модернизации всех направлений – от первичного звена до высокотехнологичной 

медицинской помощи – не обойтись.   

 



42  

 

 

За ковидные 2020-2021 годы мы в корне перестроили работу системы 

здравоохранения. Оснастили больницы диагностическим, реанимационным и 

лабораторным оборудованием, увеличили парк компьютерных томографов. И 

самое главное – построили новый областной инфекционный госпиталь. 

Сегодня региональное здравоохранение – это более 2 тыс. зданий, 490 тыс. 

единиц оборудования, в том числе 850 единиц «тяжелой» техники, 1280 

автомобилей, из них 270 – скорой медицинской помощи.  

За последние 5 лет построено более 70 ФАПов, 8 врачебных амбулаторий в 

сельских территориях. Капитально отремонтировано 483 объекта, в том числе 8 

крупных поликлиник по всей области.  

За последние 4 года мы отремонтировали половину всех учреждений, 

которым требовался ремонт. 
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В прошлом году завершили ремонт пятого корпуса областной клинической 

больницы. Мы создали уникальный неврологический комплекс, где проводится 

полный цикл оздоровления – от приемного покоя и реанимации до реабилитации. 

В этом году ремонтируем второй корпус больницы. 

С 2018 года сумма вложений в укрепление материально-технической базы 

здравоохранения возросла в 10 раз. Только за 2022 год на эти цели мы направили 

более 8 млрд рублей. 
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С 2019 года приобрели почти 13 тыс. единиц оборудования, более 400 

автомобилей для больниц и скорой помощи.  

Для сельской медицины закупили 37 передвижных медицинских комплексов.  

 

На их базе проводятся обследование, вакцинация, диспансеризация и 

профосмотр. Врачебные бригады доезжают до каждого пациента – взрослого и 

ребенка. 
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В целом обеспеченность и укомплектованность врачами и средними 

медработниками у нас выше, чем по России и федеральному округу. Ключевую 

роль здесь играет наш медуниверситет. Действует программа целевой подготовки, 

по которой обучаются 1280 студентов и ординаторов, трудоустройство выпускников 

составляет 82 %. 
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Второй год в регионе работает проект «Организация медицинской помощи в 

малых населенных пунктах». По нашей инициативе в этом году помощник 

фельдшера внесен в номенклатуру должностей медицинских и фармацевтических 

работников. Проект «Помощник фельдшера» тиражирован в ряде регионов страны. 

 Мы продолжаем переводить все службы здравоохранения на единую 

цифровую платформу. Уже сегодня всем специалистам доступны данные о 

пациенте, что упрощает его сопровождение. На следующем этапе изменения будут 

очевидны и для самих пациентов. 

В прошлом году мы начали внедрять искусственный интеллект в 

рентгенологию. Это ускоряет процесс выявления патологий на ранних стадиях.  
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Запущен проект по раннему выявлению онкопатологий. По итогам 2022 года 

уровень смертности от новообразований – самый низкий за последние 10 лет. 

Главное, что нам удалось добиться существенного снижения смертности. В целом 

– почти на 30 %.  

Наш регион в числе 22 субъектов с нулевой материнской смертностью. 

Младенческая смертность у нас – ниже среднероссийской. Мы – один из четырех 

регионов страны, который по смертности вышел на доковидный уровень. А в 

Приволжье у нас наибольшее снижение коэффициента.  

В системе образования продолжаем формировать материальную базу, 

строить и оснащать современным оборудованием школы, создавать новые 

образовательные центры. 

За последние 4 года построено 9 школ и 213 отремонтировано. В этом году 

строим еще 7 и ремонтируем 48. 

Строим и дошкольные учреждения в новых микрорайонах и в сельских 

территориях. За последние 4 года построили 31 детский сад. Сейчас в Оренбуржье 

все дошкольники обеспечены местами в садиках. 
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В прошлом году впервые в истории при поддержке партии «Единая Россия» 

мы приняли региональную программу капремонта детских садов. Только за 2022 

год отремонтировано 32 детсада, в планах этого года – еще 74.  

 

Сейчас в регионе работают 250 образовательных центров «Точка роста», 140 

школ обеспечены новыми компьютерами. В этом году откроются еще 66 «Точек 

роста» и 41 новый компьютерный класс. То есть уже каждая вторая школа 

Оренбуржья получит новое оборудование благодаря нацпроекту «Образование». 

В Оренбурге и Орске работают площадки центра для одаренных детей 

«Гагарин».  

В прошлом году открыли третий IT-куб. На этот раз – в Гайском городском 

округе. В следующем году откроем еще 3 таких центра – в Ясном, Ташле и 

Бугуруслане. 
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Обновляем парк автотехники для безопасной перевозки школьников. За 4 

года мы приобрели 259 школьных автобусов. 

 

В прошлом году впервые выделили почти 180 млн рублей на различные 

мероприятия по антитеррору в образовательных организациях. На эти средства 

установлены оповещатели, турникеты, рамки, тревожные кнопки и так далее. 
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Начинаем масштабную работу по обновлению инфраструктуры молодежных 

центров в регионе. Приведем в порядок более 3 тыс. кв. метров в здании 

Российского союза молодежи в Оренбурге. Современное молодежное 

пространство создадим в Гае. Эта работа особенно актуальна в преддверии 

Всемирного фестиваля молодежи и студентов, который пройдет в России в 

будущем году. 

Наш ежегодный форум «Евразия Global», который состоится в августе, будет 

стартовой площадкой Всемирного фестиваля. Форум – визитная карточка нашего 

региона. За семь лет в нем приняли участие более 7 тысяч молодежных лидеров 

из сотни стран.  

Это уникальный форум в линейке всех мероприятий Росмолодежи, который 

является центром притяжения как для иностранных граждан, так и для россиян. 

Благодаря ему растет интерес к нашему региону и развивается событийный туризм. 

В целом развитие внутреннего туризма – одна из задач, которую перед 

регионами ставит наш Президент. В начале прошлого года он поручил ускорить 

реализацию нацпроекта «Туризм и индустрия гостеприимства». Это и создание 

инфраструктуры, и повышение доступности туристических продуктов, и 

совершенствование управления в сфере туризма. 

Впервые Оренбуржье получило федеральную субсидию на развитие пляжных 

территорий и национальных туристических маршрутов. 

В этом году на средства грантов 12 победителей конкурса будут приводить в 

порядок зоны отдыха на Ириклинском водохранилище, в Орске, Бузулуке, 

Оренбурге, Соль-Илецке и Бугуруслане.  

Оренбуржье вошло в число 29 регионов, где в рамках нацпроекта реализуется 

программа бесплатных путешествий школьников. С июля у оренбургских детей 

будет возможность посетить экскурсионные маршруты и заповедники внутри 

региона, а также побывать на крупных промышленных предприятиях. 
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За последние 4 года на развитие инфраструктуры культуры мы направили 3,5 

млрд рублей. Реализовали несколько масштабных проектов. За 4 года капитально 

отремонтировали 20 сельских домов культуры, привели в порядок 10 детских школ 

искусств, открыли 20 модельных библиотек. 

 

В прошлом году завершен капремонт Оренбургской областной филармонии, 

малой сцены драмтеатра. Привели в порядок два театра кукол. Открыли первый в 
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России дом-музей семьи Ростроповичей. 

В этом году финансирование инфраструктурных проектов сферы культуры 

увеличили еще на 500 млн рублей. Проводим масштабные работы на нескольких 

крупных объектах. Это центр «Эрмитаж-Евразия» в Оренбурге, музей-усадьба 

Аксакова, дом культуры в Тоцком Втором, музей современного искусства в 

Оренбурге и Дом Тимашевых.  

 

В этом году будут готовы проекты капремонта областной музкомедии, 

Губернаторского музея и детской филармонии. 

Хочу отметить, что почти все эти культурные центры расположены в 

исторических зданиях. И это еще один вариант сохранения объектов культурного 

наследия. 
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Наша задача – сберечь исторический облик городов Оренбуржья. Для этого 

мы работаем с нормативной базой, утверждаем границы территорий исторических 

поселений. В 2022 году разработаны проекты документов для сохранения 

исторического центра Бугуруслана. В этом году утверждены охранные зоны и 

границы исторического Оренбурга. 

Подали заявки в госпрограмму «Развитие культуры» на финансирование 

работ по сохранению здания бывшей гимназии в Оренбурге на улице Гая, 

Торгового дома Панкратовых на улице 9-го Января и здания Екатерининской церкви 

XIX века в селе Тугустемир Тюльганского района. 
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55 % жителей региона – занимаются физкультурой и спортом. Мы стараемся 

делать все, чтобы массовый спорт был максимально доступным для каждого 

оренбуржца, в том числе привлекая внебюджетные средства. 

Сейчас в каждой территории области открыты центры тестирования ГТО. За 

последние 4 года мы обустроили 41 площадку для подготовки и приема комплекса 

ГТО. К концу 2023 года такие площадки будут у нас в каждой территории. 

Строим и другие спортивные объекты – мини-футбольные поля, ФОКи, 

капитально ремонтируем бассейны, стадионы. 

Наша глобальная цель – здоровый образ жизни оренбуржцев. Поэтому мы 

ежегодно направляем значительные средства на развитие физкультуры и спорта. 

Приняли решение уже в этом году построить дополнительно 15 полей с 

искусственным покрытием для игры в мини-футбол, запланированных на 2024 год. 

Все объекты востребованы уже сегодня – поэтому мы внесли коррективы в свои 

планы. 
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Продолжаем работу по цифровизации региона и цифровой трансформации 

ключевых отраслей экономики. Проводим интернет в малые населенные пункты. В 

прошлом году – в 56 сел. В этом году в планах – еще 53.  

В прошлом году начали переводить архивы в «цифру» – это ответ на 

потребности населения, государства и предприятий в поиске и получении архивной 

информации в электронном виде. Начали сотрудничество с «Яндексом» по 

распознаванию рукописных документов, доступ к которым – бесплатный. Среди них 

– метрические книги, списки эвакуированных, книги регистрации ЗАГСа с 1918 года. 

За полтора месяца с момента запуска сервиса сканированные документы 

посмотрели 1 млн раз. 

Объединенный госархив области стал вторым в стране, после Главархива 

Москвы, предоставившим свои документы для их распознавания искусственным 

интеллектом. 

По итогам 2022 года регион занимает 1 место в ПФО и 8 место в России по 

использованию населением региональных и муниципальных услуг в электронной 

форме. 
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Оренбургская область – на 3 месте в стране в рейтинге по внедрению 

платформы обратной связи «Госуслуги. Решаем вместе».   

 

С появлением Центра управления регионом мы кардинально изменили 

подход к решению системных вопросов и актуальных проблем – в том числе с 

учетом мнения граждан. Социологические исследования, аналитика и мониторинг 

ситуации позволяют нам сегодня вырабатывать эффективные модели управления. 

А взаимодействие с жителями – оценить результаты принятых решений. 

В ЦУР аккумулированы платформы обратной связи с жителями. За прошлый 

год с их помощью отработано почти 65 тыс. обращений. Самая активная 

коммуникация с жителями ведется именно в официальных сообществах органов 

власти в соцсетях. Сегодня – это почти 3 тыс. пабликов. Все они имеют отметку 

госорганизации и несут ответственность за достоверность информации. 

При этом, конечно же, мы работаем с обращениями граждан, поступающими 

в письменном виде. За 2022 год отработано более 11 тыс. обращений.  

Уважаемые депутаты, мы с вами понимаем, что в регионе накоплен 

достаточный груз застарелых проблем. Каждая из которых требует решения. И в 

одночасье с ними не справиться. Именно люди подсказывают нам, какие задачи 

сейчас в приоритете.  
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Мы максимально вовлекаем жителей в этот процесс. Только на платформе 

«Госуслуги. Решаем вместе» за 2022 год прошло 300 публичных слушаний и 500 

общественных голосований и опросов по наиболее актуальным для оренбуржцев 

темам.  

Самым массовым стало голосование за объекты благоустройства по проекту 

«Формирование комфортной городской среды». В этом году в нем принял участие 

каждый восьмой житель региона. 

И для депутатского корпуса публичные слушания и голосования на цифровых 

платформах могут стать действенным инструментом работы с избирателями. 

Такой формат работы поможет получить обратную связь по вашим инициативам, 

оценить их востребованность жителями.  В регионе создана соответствующая 

инфраструктура, включайтесь. 

За предыдущий год наши предприятия расширили свои производства с 

учетом необходимости импортозамещения. И наша задача – обеспечить 

потребность в новых кадрах. 

 

С прошлого года в регионе работают 3 площадки проекта 

«Профессионалитет». Его цель – комплексная модернизация организаций 
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профобразования в сотрудничестве с предприятиями области. Площадки открыты 

в Новотроицке, Орске и Ясном. В этом году откроем еще 6 таких площадок.  

Работа будет продолжена – на участие в конкурсе 2024 года мы направили 

заявки на открытие еще 10 площадок по проекту «Профессионалитет». 

Созданная в регионе инфраструктура позволила нам стать второй после 

Москвы площадкой для проведения полуфиналов чемпионата «Молодые 

профессионалы». 

Бюджет развития системы профобразования в прошлом году превысил 0,5 

млрд рублей. В этом году он составляет уже 750 млн – абсолютный рекорд региона. 

Подготовка кадров для экономики – это одна из задач для обеспечения 

технологического суверенитета страны. Мы используем все возможности для 

решения этой задачи – от поддержки инноваций до освоения новых 

импортозамещающих производств.  

Буквально завтра запускаем «Инновационный сертификат» – новый механизм 

региональной поддержки проектов и технологического предпринимательства. 

Через целевое финансирование мы дадим возможность инноваторам развивать 

свои проекты в сотрудничестве с вузами, исследовательскими институтами, 

конструкторскими бюро и предприятиями.   

За минувший год регион сумел не только адаптироваться к текущей ситуации, 

но и использовать ее как возможность для развития.  

Оренбургские предприятия активно включились в работу по освоению новых 

производств и рынков, по выпуску импортозамещающей продукции. Пришли 

абсолютно новые производства и развиваются новые отрасли.   

Вот лишь некоторые примеры. Завод «Инвертор» начал выпуск зарядных 

станций для электромобилей. Завод дисплеев выпускает под маркой «ИКАР» 

дисплеи различных форматов.  Завод бурового оборудования реализует проект по 

созданию установок для бурения глубоких скважин. Компания «РИФАР» заместила 

итальянские радиаторы на российском рынке. Медногорский «Уралэлектро» 
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производит электродвигатели и уже сейчас готов заместить аналогичные от 

Siemens. Южно-Уральский завод магниевых соединений обеспечивает страну 

магниевыми удобрениями. Новотроицкий содовый завод выпускает 

кальцинированную соду для химической и фармацевтической промышленности. 

Также среди проектов 2022 года можно выделить такие, как: 

– запуск уникального производства пиросульфита – важнейшего компонента 

для многих отраслей промышленности, который раньше в нашей стране нигде не 

производился; 

– ввод линий по производству промышленного холодильного оборудования и 

масляных радиаторов на предприятии «Композит Групп» в Бузулуке;  

– запуск линии на заводе «Гидропресс».  Предприятие выпускает уникальные 

машины для российской оборонной промышленности. С 2015 года завод был в 

банкротстве. За четыре года «Гидропресс» нарастил объемы. Выручка 

предприятия выросла в 18 раз – с 200 млн до 3,6 млрд рублей; 

– ввод цеха по производству промышленных парогенераторов компанией 

«Самара-Лей».  

Особая роль сейчас отведена предприятиям оборонно-промышленного 

комплекса. Учитывая их повышенную загрузку, регион помогает решать важнейшую 

задачу обеспечения кадрами. Мы готовим новых специалистов в наших средних 

профессиональных учебных заведениях, привлекаем профессионалов из других 

регионов. 

С началом СВО мы укрепили взаимодействие с некоммерческим сектором, 

общественными организациями и волонтерским движением. Это позволило более 

эффективно объединить ресурсы для поддержки новых территорий РФ и наших 

бойцов. 

С апреля прошлого года в зону СВО добровольцами ушли 6 казачьих отрядов. 

26 казаков награждены государственными наградами за мужество и героизм. В 

настоящее время в зоне СВО находятся 513 оренбургских казаков. 
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Сегодня более 130 НКО занимаются сбором гуманитарной помощи, работают 

для нужд фронта, занимаются с семьями участников СВО. Волонтеры выезжают на 

Донбасс, где работают на строительстве соцобъектов, помогают в госпиталях, 

развозят гуманитарную помощь. Мы поддерживаем их инициативы грантами. 

Я упоминал, что в регионе уже почти месяц работает филиал 

государственного фонда «Защитники Отечества», открытый по поручению 

Президента. Кроме того, при правительстве региона работает штаб с участием 

областного военкомата, военной прокуратуры и всех региональных структур. 

Еженедельно на штабе рассматривают самые актуальные вопросы, в том числе по 

оказанию необходимой помощи нашим частям, поддержке семей военнослужащих. 

 

Уважаемые депутаты! 

Благодарю вас за четкую и оперативную работу в течение сложного 2022 года. 

Мы реализовали все проекты, сохранили и расширили социальную поддержку 

оренбуржцев, укрепили базу региональной экономики через создание новых 

производств. Мы выполнили все задачи, поставленные перед нами Президентом 

Владимиром Владимировичем Путиным. 

С началом специальной военной операции Оренбуржье подтвердило свой 

исторический статус форпоста России. Сегодня мы вместе со всей страной 

проходим непростой путь. От стабильности нашей экономики, от нашей работы, от 

нашего оренбургского характера зависит, как мы его преодолеем. 

На передовой плечом к плечу бойцы из нашего многонационального региона 

сражаются за Родину, за мир. Настоящие герои. Больше 400 наших ребят 

награждены боевыми орденами и медалями. За каждого из них мы переживаем и 

верим в нашу победу. Линия фронта – это не только боевые позиции. Это борьба 

каждого из нас с нацистским злом, которое спустя десятилетия вновь заявляет о 

себе. Уверен, наш большой и сплоченный народ сможет ему противостоять.  

Спасибо каждому жителю региона за поддержку, сплоченность, 



61  

взаимовыручку. За вашу ежедневную работу. За сильную, независимую, 

процветающую Россию. Вместе – победим!  


